

Les modes d'argumentation dans la pensée chrétienne de l'Antiquité

Projet organisé par Rémi Gounelle (Université de Strasbourg) et Sébastien Morlet (Sorbonne Université)

English
version
below

Colloque n° 2 : Les conciles, lieux d'argumentation théologique

Université de Strasbourg, 15-16 mai 2024

Les stratégies et méthodes mises en œuvre lors des conciles, qu'ils aient été locaux, régionaux ou plus larges, ont été peu étudiées, beaucoup moins que leurs apports en matière doctrinale et disciplinaire. Pourtant, au IV^e siècle, « les débats synodaux devinrent un des instruments principaux pour forger des alliances, pour identifier et différencier les diverses options théologiques et pour tenter de prendre des décisions en matière doctrinale » selon Thomas Graumann, et avec les actes d'Ephèse « fut trouvée la réponse à la question de savoir comment mener de façon appropriée une théologie conciliaire » et l'identification des « normes selon lesquelles il est possible d'arriver à une décision doctrinale »¹.

Le présent colloque cherche à combler ce manque en s'interrogeant sur les *modalités d'argumentation théologique* mises en œuvre dans les conciles. Les contributions s'appuieront autant que possible sur les dialogues et les débats tels qu'ils ont été enregistrés par les minutes, sur les documents communiqués lors des conciles et cités durant les discussions ainsi que sur toute source témoignant des discussions qui ont eu lieu.

Pour autant que la documentation conservée le permette, les contributions porteront notamment sur :

- ❖ les documents invoqués lors des discussions et dans les actes (quels types de textes sont invoqués ? dans quel ordre ? de quelles manières ? à quelles fins ?) ;
- ❖ l'enchaînement de documents comme procédé argumentatif ;
- ❖ la façon dont s'articulent Ecritures, appel aux Pères ou à des théologiens vivants, à la tradition et à des canons de conciles ou décisions antérieures ;
- ❖ le rôle des formules de foi et des anathèmes dans l'élaboration théologique ;
- ❖ la place de la raison, de l'argumentation logique ou dialectique dans les discussions ;
- ❖ la place de la rhétorique dans l'argumentation ;
- ❖ la place accordée au vocabulaire philosophique ;
- ❖ la façon dont les positions théologiques contestées sont évaluées (ou non) ; les normes utilisées pour ce faire ;
- ❖ l'établissement de la preuve dans l'argumentation ;
- ❖ les actes de conciles comme lieu d'élaboration de normes en matière de débat théologique.

Conférencier invité : Thomas Graumann, Université de Cambridge

Ce second colloque consacré aux modes d'argumentation chez les chrétiens prend la suite d'un premier consacré aux différents visages de la « dialectique » dans les textes chrétiens du I^{er} au VI^e s (Paris, Sorbonne Université, 13-14.12.2023). Il sera suivi par un colloque sur la diatribe.

Les propositions de contributions (titre et résumé, dans les langues scientifiques habituelles), doivent être envoyées avant le 15 février 2024 à R. Gounelle (rgounelle@unistra.fr) et S. Morlet (sebastien.morlet@sorbonne-universite.fr)

¹ Th. GRAUMANN, « The Conduct of Theology and the 'Fathers of the Church' », in *A Companion to Late Antiquity*, Oxford, 2009, p. 542, 552.

Modes of argumentation in ancient Christian thought

Project organized

by Rémi Gounelle (University of Strasbourg) and Sébastien Morlet (Sorbonne Université)

Conference 2: The councils, places of theological argumentation

University of Strasbourg, May 15th-16th 2024

The strategies and methods used at councils, whether local, regional or broader, have received much less attention than their doctrinal and disciplinary contributions. And yet, in the 4th century, “synodal debates became one of the chiefs instruments in forging alliances, in identifying and contrasting varied theological suppositions, and in attempts at doctrinal decisions making”, according to Thomas Graumann, and the Acts of Ephesus “answered the question of how to conduct a conciliar theology properly and identified the norms according to which one might arrive at a doctrinal decision”.²

This conference seeks to fill this gap by examining *the methods of theological argumentation* used in the councils. The contributions will be based as far as possible on the dialogues and debates as recorded in the minutes, on the documents communicated at the councils and cited during the discussions, and on any source that bears witness to the discussions that took place.

Insofar as the preserved documentation allows, contributions may focus in particular on :

- ❖ the documents invoked during the discussions and in the Acts (what types of texts are invoked? in what order? in what ways? for what purposes?);
- ❖ the grouping of documents as an argumentative process;
- ❖ the way in which Scripture, appeals to the Fathers or to living theologians, tradition and the canons of councils or previous decisions are articulated;
- ❖ the role of formulas of faith and anathemas in theological development ;
- ❖ the place of reason and logical or dialectical argumentation in discussions;
- ❖ the place of rhetoric in argumentation;
- ❖ the place given to philosophical vocabulary;
- ❖ the way in which contested theological positions are evaluated (or not); the norms used to do so;
- ❖ the establishing of proof in argumentation;
- ❖ the acts of councils as a place for developing norms for theological debate.

Keynote Speaker Thomas Graumann, Cambridge University

This second conference devoted to the modes of argumentation among Christians follows on from the first devoted to the different faces of “dialectic” in Christian texts from the 1st to the 6th centuries (Paris, Sorbonne University, Dec. 13rd-14th 2023). It will be followed by a conference on ancient diatribe.

Proposals for contributions (title and summary, in the usual scientific languages) should be sent before February 15th 2024 to R. Gounelle (rgounelle@unistra.fr) et S. Morlet (sebastien.morlet@sorbonne-universite.fr)

² Th. GRAUMANN, “The Conduct of Theology and the ‘Fathers of the Church’”, in *A Companion to Late Antiquity*, Oxford, 2009, p. 542, 552.